



Rapport d'activité

2023

Sommaire

Edito	2
“Qui Nettoie Si Ce N’est Toi ?” : présentation	3
Présentation générale	3
Gouvernance	4
Equipe coordinatrice et renforts	4
Vie associative : adhérents, bénévoles et référents d’antennes	4
Bilan 2023 : Antennes, Dépollutions et Sensibilisations dont grand public	6
Bilan des antennes	6
Dépollutions citoyennes, scolaires et entreprises	7
Les ateliers de sensibilisation	7
Résultat global	9
Bilan des interventions de sensibilisation auprès du tout public...	9
Les grands projets 2023	13
Le “Refuge Du Vivant”(RDV) et le “RDV Nogentais - Café associatif”	13
Le Mégothon, journée nationale du ramassage des mégots	13
CAP 0 Mégot et dépôt de plaidoyer	15
Préparation de la fusion avec Wings of the Ocean	16
Nos partenaires et soutiens	17
Partenaires opérationnels	17

Edito

Alexis Gits, Président de Qui Nettoie Si Ce N'est Toi ?

En 2023, Qui Nettoie Si Ce N'est Toi ? a continué de faire grandir son projet. L'apport d'un salarié - auquel se sont ajoutés 92 adhérents, une trentaine de bénévoles, une alternante et des stagiaires et services civiques - a permis le fleurissement sans précédent de l'association, passée de 60 actions réalisées en 2021 à 132 en 2022 et de 2600 personnes touchées à 7500 ! Plus nombreux et plus forts, nous avons augmenté le nombre de ramassages citoyens, de personnes mobilisées, et la quantité de déchets ramassés. Nous avons doublé le nombre d'interventions de sensibilisation auprès des jeunes et en entreprises. Nous avons mené 29 actions de sensibilisation auprès d'un très large public, et nous avons développé et mené à bien des projets d'envergure en même temps que d'amorcer des projets.

Ce changement d'échelle impose de structurer davantage le projet associatif, car il n'est pas pérenne en l'absence d'une équipe solide, et de compétences techniques, sur lesquelles s'adosser. Depuis notre intégration au Groupe SOS, nous travaillons conjointement avec l'association Wings of the Ocean qui partage nos objectifs en matière de protection de l'environnement et de sensibilisation des populations. Un rapprochement avec cette structure nous apparaît comme une évolution naturelle.

"Qui nettoie si ce n'est toi ?" c'est toi, c'est moi, c'est nous : nous serons heureux de répéter ce mantra, comme un appel à la mobilisation de toutes et tous, au sein des missions locales de Wings of the Ocean, à compter de 2024.

Le mot du DG

Pierre Pageot, Directeur Général du Groupe SOS Transition écologique

La Direction générale Transition écologique et territoires du Groupe SOS entreprend pour concilier enjeux sociaux et environnementaux, et pour faire de la transition écologique un facteur d'inclusion. Dans cette optique, la sensibilisation à l'environnement, qui est l'axe fort de Qui Nettoie Si Ce N'est Toi ? tant auprès des scolaires que du grand public, occupe une place fondamentale : c'est à travers elle que les changements de comportement s'inscriront dans la durée. Qui Nettoie Si Ce N'est Toi ? a par ailleurs su faire un remarquable travail de mobilisation citoyenne, avec une base d'adhérents engagés, mais aussi lors des opérations de terrain qui ont rapidement construit sa notoriété à l'échelle de son territoire. Nous sommes fiers des résultats 2023 de l'association !

“Qui Nettoie Si Ce N’est Toi ?” : présentation

Présentation générale

Qui Nettoie Si Ce N’est Toi ? est une association loi 1901 engagée dans l'action et la sensibilisation en faveur de l'environnement. Fondée en 2018 à La Ferté-Bernard, en Sarthe (72), elle a étendu ses actions à travers le Nord-Ouest de la France au fil des années. Du Finistère à la Sarthe, en passant par Tours et jusqu'à Cahors, ses équipes organisent des événements de ramassage de déchets et des interventions de sensibilisation auprès de tous les publics (écoles, entreprises, festivals...).

Adhérente du réseau France Nature Environnement, Nettoie Si Ce N’est Toi ? est reconnue structure d'accueil de personnes en Travaux d'Intérêt Généraux (TIG).

Qui Nettoie Si Ce N’est Toi ? est une association du Groupe SOS.

Le Groupe SOS, fondé en 1984 pendant les « années sida », est un acteur associatif majeur de la cohésion sociale, en France et dans le monde.

Le Groupe SOS intervient principalement dans les champs de la solidarité, de la jeunesse, de la santé et des seniors, en gérant des établissements destinés aux personnes marginalisées, ainsi que des crèches, hôpitaux et Ehpad associatifs ouverts à toutes et tous, guidé par la conviction que ces domaines ne doivent pas être motivés par le profit.

Conscient que les exclusions prennent diverses formes, le Groupe SOS agit également dans les domaines de la transition écologique, des exclusions territoriales, des commerces durables et de la culture pour toutes et tous.

Le Groupe SOS occupe également une position de premier plan dans le domaine de l'insertion par l'emploi. Il offre une opportunité aux personnes en situation de précarité en leur permettant d'accéder à un contrat ou à une formation au sein de ses structures.

Fort de 22 000 salarié·e·s et de son expertise de terrain, le Groupe SOS prend régulièrement position sur des sujets sociaux et environnementaux.

Gouvernance

Qui Nettoie Si Ce N'est Toi ? est présidée par Alexis Gits, également cofondateur de l'association.

Equipe coordinatrice et renforts

Depuis mars 2022, l'association compte **un salarié à temps plein**. Il s'agit de Yoann, 24 ans, bénévole depuis le début de l'aventure QNSCNT puis chargé de sensibilisation en milieu scolaire. Après presque deux ans de salariat, c'est en décembre 2023 que Yoann interrompt son contrat au sein de l'association. Nous le remercions chaleureusement pour tous ses apports à l'association et lui souhaitons une excellente continuation.

Yoann épaula notamment Alexis, **cofondateur et président** de l'association, engagé à temps plein depuis près de 5 ans. Depuis septembre 2022, Alexis étant en alternance au Groupe SOS, il travaille pour notre association sans générer de dépenses (salaire).

L'association a également accueilli et bénéficié du renfort d'**1 service civique** dès novembre 2022 : Céline, dont le contrat s'est arrêté fin juin 2023 mais qui s'occupe désormais bénévolement de tous nos réseaux sociaux et de notre site internet, en plus d'avoir beaucoup oeuvré en faveur de notre tiers-lieu "Refuge Du Vivant" (RDV).

Nous avons également accueilli **7 stagiaires** : Noam, Tom, Ambre et Rachid puis Adrien, Alcide et Paul. Agés de 14 à 23 ans, ils ont réalisé entre une semaine et trois mois de stage dans le cadre de leur scolarité :

- a) classe de 3ème,
- b) étudiants en BTS Gestion et Protection de l'Environnement, Licence de Programmation et Développement Informatique ou Master Transition écologique.

Vie associative : adhérents, bénévoles et référents d'antennes

Passant de 92 en 2022 à 80 en 2023, notre **nombre d'adhérent.e.s** est resté **stable** mais une moitié d'entre elles et eux sont de nouvelles et nouveaux adhérents ! Il semblerait que nos nouveaux projets n'aient pas convaincu nos anciens adhérents de renouveler mais que, à l'inverse, ils aient séduit de nouvelles personnes. Sans ce déficit de renouvellement d'adhésion, nous aurions désormais 134 bénévoles !

Parmi nos adhérents, l'association compte, comme en 2022, une **quarantaine de bénévoles proactifs** dont...

Au **Mans** (72), nous avons 2 antennes pour 2 activités :

- Notre "Collectif QNSCNT Festivals" qui, emmené par JP et Hugo, a réalisé 13 sensibilisations lors de festivals et soirées techno, sensibilisé 1725 festivaliers, et pour lequel nous consacrons une partie spécifique, Partie C-c, page 11.
- Notre groupe "Dépollutions et sensibilisations tout public" qui, grâce à Alexis, notre président, et surtout Yoann, notre salarié, a **multiplié les actions**. Nous avons réalisé 12 ramassages citoyens mobilisant 284 volontaires et permettant la collecte de 635 kg de déchets. Nous avons aussi réalisé 22 sensibilisations auprès de 1 200 scolaires et salariés. Ceci étant, l'antenne est **en cours de structuration**. Nous avons près de 20 nouveaux.elles volontaires mais il nous faut identifier parmi eux un.e nouveau.elle référent.e (hors Yoann et Alexis). En parallèle, le projet "SpoR'éducation Déchets (SRÉD)" a peu avancé.

Bilan 2023 : Antennes, Dépollutions et Sensibilisations dont grand public

Bilan des antennes

A **Sablé-sur-Sarthe** (72), les actions et les bons résultats se poursuivent. Arnold, Céline, Laëticia et Fabrice ont organisé 4 ramassages citoyens, mobilisant 222 volontaires et collectant 189 kg de déchets. Ils ont aussi réalisé 4 sensibilisations (stands et scolaires) auprès de 457 personnes. Leurs actions couplées à une pétition et de longs échanges avec les élus locaux ont permis l'installation de collecteurs à mégots sur l'espace public et leur recyclage par l'entreprise TchaoMégot.

A **Cahors** (46), le fleurissement de l'antenne s'est poursuivi ! Kévin et Mélanie ont équipé leur antenne et organisé 6 ramassages citoyens qui ont mobilisé 70 volontaires et permis d'extraire de la nature 642 kg de déchets. Ils ont également mené 2 sensibilisations auprès de 35 personnes. Leur enjeu de 2024 : renforcer leur équipe de plusieurs volontaires pour se répartir les tâches et multiplier leur impact !

A **Brest** (29), l'année a été calme, mais les perspectives sont intéressantes ! Lydie a réalisé 2 ramassages citoyens qui ont mobilisé 45 volontaires et permis la collecte de 47 kg de déchets. Côté perspectives, rendez-vous en 2024 ! ;)

A **Tours** (33), la 2ème moitié de l'année a été riche pour Thibault ! 3 dépollutions, mobilisant 63 volontaires et permettant de collecter 1 tonne de déchets, ont permis de susciter l'intérêt de la presse locale puis de nombreux acteurs (élus et associations). 2024 s'annonce bien !

A **Saint-Quay-Perros-Guirec** (22), Pierre et l'équipe de bénévoles actifs ont réalisé 8 ramassages de déchets citoyens. Ceci étant, les actions en 2024 sont incertaines : l'intégration de nouveaux bénévoles actifs est souhaitable.

A Saint-Calais, Metz/Nancy (57/54) et Poitiers, après quelques belles actions en 2022, **les antennes sont restées en pause**. Cela dit, nous sommes prêts à **accompagner toute personne** qui souhaiterait y relancer les actions.

Et puis...

... à **La Ferté-Bernard** (72), commune de création de l'association, et dans les communes voisines, nous avons organisé 4 ramassages citoyens qui ont mobilisé 109 volontaires et permis de collecter 297 kg de déchets. Nous avons aussi animé 10 sensibilisations auprès de 402 jeunes et moins jeunes, et les actions vont s'amplifier en 2024 !

Nouvelle importante : notre siège social a été transféré de La Ferté-Bernard à Nogent-le-Bernard (72).

Et enfin...

... à **Nogent-le-Bernard** (72), nous avons organisé 1 grosse dépollution de deux dépôts sauvages mobilisant 15 personnes et collectant 332 kg de déchets. Nous avons aussi animé 2 sensibilisations

auprès de 35 personnes, et nous avons multiplié les événements au travers de notre tiers-lieu “Refuge Du Vivant” dont vous retrouvez le détail Partie D-a, page 12.

Merci énormément à nos **14 référents d’antennes** qui ont réalisé ou coordonné 95 actions :

- 40 ramassages citoyens mobilisant 905 volontaires et collectant 3,3 tonnes de déchets,
- 55 sensibilisations auprès de 3 901 personnes !

Dépollutions citoyennes, scolaires et entreprises

Nous avons réalisé **47 dépollutions citoyennes** contre 55 en 2022, qui ont mobilisé **1 123 volontaires** contre 1 572 en 2022.

Cela correspond à 24 volontaires par événement contre 29 en 2022 et 36 en 2021, mais cette diminution s’explique par :

- davantage d’actions dont des dépollutions de dépôts sauvages sur lesquelles nous prenons moins le temps de communiquer ;
- un contexte morose, moins encourageant à la rencontre et à la réalisation de “bonnes” actions en faveur de l’environnement, doublé d’une baisse de motivation des participants face à la poursuite de l’omniprésence des déchets dans la nature ;
- peut-être (à confirmer) une baisse d’attractivité de l’association due à notre entrée dans les mœurs (au moins en Sarthe).

De la même manière, nous avons réalisé **10 dépollutions avec des scolaires** contre 28 en 2022, et 10 dépollutions avec des collaborateurs d’entreprises contre 17 en 2022, ainsi que 2 dépollutions sur sollicitation de bailleurs pour un total de **976 personnes mobilisées**.

Ceci étant, nos actions ont désormais lieu à travers tout le nord-ouest de la France et l’association est de plus en plus connue et reconnue partout où nous menons des actions !

Quelques écoles nous sollicitent d’une année sur l’autre mais dans la majorité des cas nous intervenons dans de nouvelles écoles car leurs grandes thématiques changent annuellement.

En revanche, 70% de nos interventions en entreprises ont été des **rééditions** pour la 2ème voire 3ème année consécutive, et **les retours sont excellents** !

Au-delà de l’action de propreté et de dépollution de la nature, nos événements citoyens sensibilisent les participants et les innombrables personnes croisées grâce à notre **jeu de défis éco-citoyens “Ramasse les points en masse”**.

Et, outre les ramassages, nous proposons et construisons avec les entreprises de plus en plus d’ateliers de sensibilisation.

Les ateliers de sensibilisation

Nous avons encore **étoffé et diversifié nos ateliers** et les retours en sont très positifs !

En entreprises, même si 80% de nos animations restent des ramassages de déchets et jeux de défis éco-citoyens, nous réalisons de plus en plus d'ateliers.

Très concrètement, en 2023, nous avons réalisé **10 animations entreprises auprès de 324 collaborateurs**, et 3 journées complètes comprenaient des ateliers en salle, de sensibilisation autour de la "Règle des 5R", puis développement de projets écocitoyens, bilan carbone ou groupes de réflexion à propos des "essentiels" à la vie, et à NOS vies.

Petite fierté : les notes apportées par les participants ont été de 8,5/10, 9,3/10 et 9,3/10 !

En 2023, nous avons ainsi travaillé avec :

- SynerCiel (Caen),
- Hyundai (Caen),
- Marionnaud (le siège à Paris),
- La Matmut (le siège à Rouen, et à Tours),
- SGS (Le Mans),
- Oui Care (Le Mans).

Et nous avons aussi collaboré avec Unis-Cité Solidarité Entreprises auprès de :

- Caisse d'Épargne (Orléans),
- 3M (Cergy),
- COVEA (Le Mans).

En milieu scolaire, nous réalisons plus d'ateliers de sensibilisation que de ramassages de déchets. Sur 24 interventions, nous avons réalisé **10 ramassages et 17 ateliers** (puisqu'à 3 reprises, le ramassage a été précédé d'un ou plusieurs atelier(s)).

Nous sommes ainsi intervenus dans 8 lycées auprès de 891 lycéens, 4 collèges auprès de 135 élèves, 6 écoles maternelles et primaires auprès de 323 élèves, et lors de 2 sessions du Service National Universel (SNU) auprès de 360 jeunes, ainsi que des étudiants de licences, des BTS et des CAP.

Yoann, notre chargé de sensibilisation, a contacté de nombreuses écoles et a malheureusement obtenu **peu de réponses et peu de réponses favorables**.

Les raisons sont diverses :

- La plupart n'avait pas l'écologie pour sujet annuel principal ;
- La multiplication des mails fonctionne moins bien que les appels et les visites en physique ;
- Le démarchage des écoles est contrôlé et nécessite *a priori* l'obtention des agréments "Protection de la Nature" & "Jeunesse et Éducation Populaire" (qui nous manquent).

Ces interventions contribuent à **sensibiliser les jeunes, les former, et les faire devenir des citoyens** ouverts sur le monde, conscients des enjeux sociaux et environnementaux, et **acteurs de leur environnement et de l'avenir du vivant** !

Résultat global

En 2023, nous avons réalisé **69 dépollutions qui ont mobilisé 2 299 personnes** de tous les âges contre 83 dépollutions et 2 686 personnes mobilisées en 2022.

Ceci étant, en 2023, nous avons établi un **(triste) RECORD** concernant les quantités de déchets ramassés ! En effet, nous avons extrait de la nature un **total de 6 356 kg** (6,36 tonnes) de déchets dont :

- 2 259,6 kg de déchets ménagers,
- 649,7 kg de déchets plastiques,
- 484,9 kg de verre,
- 2 873,2 kg d'encombrants,
- ET... 83 kg de mégots soit **environ 332 250 mégots !**

Pour rappel, en 2022, nous avons extrait 3,3 tonnes de déchets et 87,4 kg soit environ 349 600 mégots.

Tout cela correspond à 14 événements de moins (soit **-20%**) mais 3 tonnes de déchets supplémentaires ramassés (soit **+53%**) !

Nous avons réalisé moins de ramassages et moins de ramassages en milieu urbain, mais nous avons dépollué plus de sites de dépôts sauvages.

Nous avons qui plus est réalisé **36 actions de sensibilisation** en entreprises et écoles :

- 24 interventions scolaires auprès de 1844 jeunes contre 31 interventions auprès de 2110 jeunes en 2022 ;
- 10 prestations entreprises auprès de 324 collaborateurs contre 17 prestations auprès de 577 collaborateurs en 2022.

Cela s'explique par la réalisation prioritaire des 3 principaux projets de l'année que vous découvrirez en Partie D ainsi que nos 34 actions présentées en Partie C (ci-après) comprenant des événements nécessitant une importante préparation.

Bilan des interventions de sensibilisation auprès du tout public...

Nous avons réalisé **34 actions de sensibilisation tout public**, comprenant une grande variété de **formats** (stands, ateliers, conférences, et plus encore !) sur une grande variété d'**événements** (sportifs, culturels, marins, foires, etc), permettant de sensibiliser ou interpeller un très large public rassemblant **7 796 personnes**.

En 2022, nous avons réalisé 29 actions auprès de 3 232 personnes. Concrètement, nous avons réalisé :

- **10 stands de présentation de l'association et sensibilisation**

A l'Armada de Rouen, durant 3 jours, Yoann a épaulé l'équipe de Wings Of The Ocean en animant un stand et des jeux de sensibilisation sur la préservation des océans.

Nous étions également présents à la Fête de la Nature de Nogent-le-Bernard pour tenir un stand et animer l'atelier Spor'tri ; à la Clinique du Pré pour sensibiliser à l'impact environnemental des mégots de cigarette ; à la Foire des 3 jours de La Ferté-Bernard, au Forever Young du Mans, sur le marché de Cahors et au Forum des associations de Saint-Jamme-sur-Sarthe pour faire découvrir l'association ; à La Ferté-Bernard et St-Céré pour animer des ateliers et mobiliser des familles des quartiers et des parents d'élèves.

- **2 conférences**

Au grand événement Séisme Grand Ouest, à Rennes, durant 2 jours, nous tenions un stand de présentation de l'association et Alexis a pris la parole de manière à plébisciter l'engagement citoyen à tous les niveaux, en tout lieu et en tout temps (école, travail, en manif, en pollution ou désobéissance civile) devant 160 personnes, étudiants et public plus ou moins averti.

Et nous étions les invités de l'Association des Villes pour la Propreté Urbaine (AVPU) à l'occasion de leur Rencontre Nationale en présence de 200 représentants de collectivités (maires, élus et responsables de services techniques) devant lesquels Alexis a pu présenter l'association et affirmer l'importance des actions communes et croisées entre les collectivités et les associations de terrain dans la lutte contre les déchets sauvages.

- **3 sessions d'ateliers de sensibilisation**

En partenariat avec la Communauté de Communes et l'Office du Tourisme du Maine Saosnois, nous avons organisé une journée d'ateliers de sensibilisation familiaux intitulée "Le Belvédère se met au vert". Ainsi, à la Forêt de Perseigne, nous proposons des ateliers traitant de biodiversité, compostage et gestion des déchets.

Invité par l'entreprise d'insertion Envie Maine à une soirée d'inauguration de ses nouveaux locaux, nous avons proposé un atelier intitulé "Comment réduire notre impact environnemental ?" consistant à proposer des actions qu'il faut ensuite placer sur un graphique en fonction de son efficacité et de sa difficulté de mise en œuvre.

Cet atelier, nous l'avons également réalisé pour le Club Service Sud-Ouest Le Mans avec une 20aine de chefs d'entreprises. Les retours sont très encourageants !

- **1 café réparation**

Après avoir participé à la 1ère édition d'un café réparation à La Ferté-Bernard en 2022, nous avons organisé l'édition 2023 aux côtés d'un réseau d'associations locales. L'organisation d'événements multi-acteurs a été un élément très positivement marquant cette année.

- **2 événements sportifs !**

Nous étions mobilisés, avec notre vélo-cargo, sur L'Ultra Marin, qui rassemble 10 000 coureurs et 40 000 spectateurs répartis sur les 7 épreuves de 29 à 185 km autour du Golfe du Morbihan. Nous alternions entre le village des partenaires, l'arrivée et les parcours pour nous assurer que les déchets ne soient pas jetés.

Cet événement nous a permis de rencontrer Pierre-Ambroise Bosse, champion olympique du 800 m sur piste et personnalité engagée contre la pollution environnementale des mégots.

Auparavant, nous avons participé à un cross solidaire organisé par le Lycée Alcide d'Orbigny en faveur de notre association.

Et nos actions de sensibilisation se poursuivent et vont même "toujours plus loin, toujours plus haut, toujours plus fortes" !

- **Une intervention à la 2ème édition du Festival Terre du Son**

Notre 2ème édition au Festival Terres Du Son à Tours fut une fête !

Nous avons mobilisé **20 bénévoles durant 3 jours**, contre 12 bénévoles durant 2 jours en 2022 !

Ensemble, les après-midis et soirs, nous avons réalisé des jeux de sensibilisation et des quizz. Nous avons distribué des cendriers de poche. Nous avons interpellé les festivaliers ET les bénévoles du festival à la fois dans les *backstages* et au Village des association, au camping, avant l'entrée dans la zone des concerts puis dans la zone des concerts jusque devant les scènes. Ensemble, les matins, nous avons dû ramasser les mégots jetés au sol, et nous en servir les après-midis et les soirs pour amplifier les sensibilisations.

Au final, les **résultats** sont objectivement très positifs :

- 5 000 festivaliers sensibilisés,
- **4 000 cendriers ALCOME** et 200 cendriers QNSCNT offerts,
- 20 300 mégots ramassés pour 62 000 festivaliers, contre 25 600 mégots ramassés pour 42 000 festivaliers en 2022 (= sensibilisation réussie = bonne nouvelle !),
- **-54% de mégots jetés au sol** (rapport nb de mégots ramassés/nb de festivaliers),
- **+30% de mégots dans les cendriers !**

Impossible de vous retranscrire l'ambiance et l'impact de nos actions autrement qu'au travers de cette **magnifique vidéo** tournée et montée par Florian et Amaury et Pulpe Production :

[QNSCNT à Terres Du Son 2023](#).

Pour rappel, en 2022, notre 1ère participation au Festival Terres Du Son avait créé un **déclic** et une émulation auprès de nos bénévoles. De ces sentiments avaient découlé nos participations -et la tenue de stands de sensibilisation de plus en plus évolués- lors des soirées techno en Sarthe. Et, de ces participations, nous avons constitué une équipe de bénévoles spécifiquement engagés sur les événements musicaux, principalement techno.

- **Le collectif QNSCNT Festivals**

C'est une autre de nos fiertés de 2023 : le "Collectif QNSCNT Festivals" ne cesse de fleurir !

En 2022, après 4 événements riches d'apprentissage, de créations de réseaux et de sensibilisations très prometteuses, **2023 a été une "grande" année pour ce Pôle !**

En effet, en 2023, notre équipe s'est structurée à l'initiative de nos supers bénévoles-référents JP et Hugo, et les **résultats** sont géniaux :

- une équipe de 15 bénévoles,
- des partenariats avec les 4 principales associations sarthoises organisatrices de soirées et festivals techno,

- des relations au-delà de la Sarthe au travers du Sound System de l'Ouest,
- **13 événements** (3 Résidance, 3 Impact, 4 Rêveries, 1 Cheneru, 1 Blue Dog et 1 Sound System de l'Ouest) avec tenues de stand et jeux de sensibilisation,
- **1725 festivaliers sensibilisés,**
- 900 cendriers de poche offerts.

Cette équipe possède désormais ses propres visuels et outils de sensibilisation, et **son propre fonctionnement**. Ils travaillent, main dans la main avec les organisateurs, à la mise en place de poubelles de tri, d'un espace fumeur comprenant des cendriers, et d'une communication favorisant la **sensibilisation du public**.

Au total, ils ont obtenu près de 1 500€ de dons issus des festivaliers et des organisateurs.

Et a priori, le développement de ce Pôle ne fait que commencer !

Prochains objectifs : recruter, s'équiper, nouer des partenariats, créer des outils et se former pour reprendre les actions plus sensibilisatrices que jamais en avril 2024 !

- **La sensibilisation Web, réseaux sociaux et presse**

Parce que la sensibilisation se poursuit également en dehors des actions de terrain, voici un rapide récapitulatif de notre présence sur Internet, les réseaux sociaux et la presse, qui s'est amplifiée grâce à Céline ! **Sur les réseaux sociaux**, nous comptons :

- 6 700 abonnés Facebook (**+280 abonnés** en 1 an et 11 500 visiteurs),
- 4 000 abonnés Instagram (**+750 abonnés** en 1 an et 10 000 visiteurs)

grâce à 104 publications et +500 stories,

- 970 abonnés LinkedIn (+460 en 1 an),
- 500 abonnés YouTube,
- 125 000 abonnés TikTok (-25 000 abonnés pour cause de quasi inactivité).

Notre site -qui a été mis à jour à 2 reprises- comptabilise 4 500 visiteurs du site internet en 2023 soit **+35% de visite** par rapport à 2022. Nous avons, qui plus est, reçu un nombre significatif de mails issus du site.

Par ailleurs, nous nous sommes vus confier -par l'entreprise Lakaa- la relance de la géniale **plate-forme Cleanwalk.org** !

Nous avons constitué une équipe de 8 bénévoles comprenant 3 responsables des réseaux sociaux, 2 responsables du développement web, 2 animateurs du compte Discord et 1 coordinateur global.

Nos objectifs sont désormais, en 2024, de :

- mettre à jour la plate-forme Cleanwalk.org,
- redynamiser nos réseaux sociaux,
- recréer un réseau d'associations et de citoyens qui organisent des ramassages.

Du côté de la **presse papier, radio et télé**, nous comptabilisons environ 50 interviews (articles et passages radio et télé) parmi lesquelles Ouest France, Le Maine Libre, France 3 Pays de la Loire, Actu76,

Les grands projets 2023

Après les “grands” projets “Qui nettoie Le Mans en un an ?”, “Les 2 semaines des 2M”, et un ensemble d’actions à La Ferté-Bernard en 2022, nous avons réalisé les “grands” projets “Refuge Du Vivant”, “Mégothon” et “Plaidoyer Mégots” en 2023.

Le “Refuge Du Vivant”(RDV) et le “RDV Nogentais - Café associatif”

Début 2023, nous avons reçu 5 100€ de dons issus de notre **financement participatif** en faveur du “Refuge Du Vivant”. Cet argent nous a permis d’équiper la maison, de payer les 1ers loyers, et ainsi d’initier le projet avec confiance. L’année a été riche !

Nous avons organisé :

- 8 événements tout public
- 3 tenues de stand
- 6 réunions publiques

Les événements comprenaient une journée crêpes, deux trocs plantes et graines, deux friperies solidaires, 1 grosse dépollution (de 2 sites), 1 apé’rencontres et 1 AG’péro.

Ces événements ont rassemblé 355 personnes !

Nous avons participé au Marché de Noël, à la Fête de la Nature et au Marché des Producteurs ainsi qu’aux Voeux de la municipalité.

Nous avons aussi organisé un **séminaire** avec 3 membres de l’association Wings Of The Ocean.

En parallèle, nous avons aménagé la maison, des espaces de travail, et un jardin avec potager et poulailler, et nous avons **hébergé 13 personnes** dont 1 service civique, 5 stagiaires, 3 bénévoles et 4 partenaires.

Toutes ces actions avaient pour **objectif principal d’initier un café associatif** pour participer à la redynamisation de la commune de Nogent-le-Bernard.

Cet objectif n’a malheureusement **pas été atteint** mais se poursuit en 2024.

Grâce à une belle équipe de bénévoles constituée d’une 10aine de personnes -et renforcée par une 30aine d’intéressés-, nous avons créé une **nouvelle association**, spécifique à la gestion du café associatif, nommée **“Au RDV Nogentais”** ! Cette association, totalement indépendante de la nôtre, fonctionne avec un modèle de gouvernance collégial.

Et les projets se poursuivent autour du lieu, et au-delà !

Le Mégothon, journée nationale du ramassage des mégots

Ce projet, **nous l'avons initié** en juillet 2022 en contactant les équipes de l'influenceur Inoxtag -avec lequel nous avons déjà réalisé un ramassage en août 2020- et qui nous a immédiatement répondu favorablement.

Le projet originel : organiser 10 ramassages de mégots en simultané dans les 10 plus grandes villes de France avec une association animatrice et un vidéaste influenceur par ville, et ainsi atteindre le million de mégots ramassés en 3h.

Et **tout s'est concrétisé début 2023** quand nous avons intégré les associations Wings Of The Ocean et Surfrider Foundation à l'organisation de l'événement, puis quand nous nous sommes coordonnés avec l'association Swim For Change, qui projetait de battre son propre record du monde de ramassage de mégots en 3h : 855 000 !

La suite est loin d'avoir été simple : se mettre d'accord entre associations, se mettre d'accord avec l'équipe d'Inoxtag et Inoxtag lui-même, intégrer des associations réparties sur tout le territoire français, etc.

Tout cela a nécessité des heures et des heures de travail comprenant des dizaines de réunions et l'envoi des invitations aux personnes sélectionnées pour participer. Nous avons d'ailleurs **échoué à coordonner la communication**, ce qui a eu pour conséquence de mobiliser 1000 volontaires contre 4000 espérés !

Mais au final, le projet a été un **vrai succès** !

Nous avons :

- fédéré 30 associations réparties dans 14 villes de France (Paris, ,
- obtenu le soutien de collectivités,
- noué des partenariats avec des entreprises de recyclage des mégots,
- **ramassé 1 000 000 de mégots en 3h**,
- *gamifié* l'événement et rassemblé les données via l'application Trash Spotter,
- généré une vidéo spécifique au sujet de la pollution environnementale des mégots de cigarette vue par 3,8 millions de personnes (majoritairement jeunes) en 4 mois,
- **sensibilisé (de fait) des millions de personnes** à l'impact du tabac (la vidéo compte 229 000 "j'aime") rien que sur Youtube, et ce sans compter Tiktok, Instagram et X.

Lien de la vidéo :  3H pour ramasser 1 Million de mégots ! (On tente le record du Monde)

Malgré la barre du million de mégots ramassés, **le record n'est pas officiellement battu** car nous considérons, d'une part, que la Journée Mondiale du Ramassage de Déchets (WCD) permet de ramasser davantage de mégots en une demi-journée, et d'autre part, que les 855 000 mégots ont été ramassés uniquement dans Paris (et non dans 14 villes différentes). Tout dépend donc des paramètres mis en comparaison.

Qu'importe ! Cette **union d'associations** tournée vers un objectif commun est du jamais vu !

Et le projet a **dépassé les frontières** pour atteindre toute la francophonie ! En effet, nous avons reçu des messages et des vidéos de personnes ayant ramassé des mégots aux quatre coins de la France ainsi qu'en Belgique et au Canada.

Qui plus est, la majorité des associations participantes est unanime : poursuivons sur cette lancée et organisons une **2ème édition** encore plus grandiose ! La date est fixée, rendez-vous **samedi 1er juin 2024**, et peut-être même dès le vendredi 31 mai !

Par ailleurs, **le Mégothon a véritablement ouvert une voie** en inspirant de nombreux acteurs, y compris l'association CLOPE, qui a, à son tour, initié un projet, et nous a invité à y prendre part activement !

CAP 0 Mégot et dépôt de plaidoyer

L'année s'est ainsi conclue en beauté, par un "grand" projet que nous n'avions pas anticipé : le **dépôt d'un plaidoyer** au Ministère de la Transition Écologique "pour lutter contre la pollution des mégots".

Avant d'en arriver au dépôt du plaidoyer, il nous a fallu **constituer un collectif** qui a pris le nom de "**CAP 0 Mégot**". Puis, sur invitation de l'association CLOPE, nous avons constitué cette association d'associations aux côtés de Tree6clope, Conscience Impact Écologique, Recyclop, Wings Of The Ocean et GreenMinded.

En parallèle, nous avons lancé une **consultation citoyenne** pour laquelle 500 volontaires, fumeurs et non-fumeurs, ont apporté leur contribution quant à leur rapport à la cigarette, aux "meilleures" manières de gérer les mégots, de lutter contre leur jet au sol, et leur avis concernant nos 1ères idées, suggestions, hypothèses.

Et à l'issue de cette consultation, nous avons organisé un **séminaire de 4 jours** rassemblant **25 bénévoles des 7 associations** fondatrices, et comprenant 2 jours de **formation** à la rédaction de plaidoyer par les experts de Animafac et du RESES puis 2 jours de **rédaction** de notre propre plaidoyer.

Cet événement fut un pur moment de coalitions et de partages inter-associatifs, qui a abouti à la rédaction de **9 mesures** dont 3 en matière de sensibilisation, 3 en matière de collecte et traitement, et 3 en rapport avec les institutions.

En voici le résultat complet : [Manifeste — Qui nettoie si ce n'est toi ?](#).

Une fois ce document finalisé, nous avons organisé une action de **dépôt de plaidoyer** au Ministère de la Transition Écologique comprenant :

- une **chorégraphie** menée par le Collectif engagé "There is a way",
- un ramassage de mégots entre l'Assemblée Nationale et le Ministère,
- le dépôt dans les mains du responsable de la sécurité qui l'a ensuite transmis à M. Samuel JUST, Conseiller économie circulaire et prévention des risques.

En voici les images : [Récap vidéo - Dépôt de plaidoyer](#).

Enfin, en fin d'année, le collectif a été rejoint par l'association World Cleanup Day France, et c'est désormais le CAP 0 Mégot qui porte le Mégothon 2024. L'organisation interne de la structure tend vers un **fonctionnement collégial** permettant à chaque association membre d'avoir un représentant au sein du CA avec une voix égale à toutes les autres.

Nous espérons ainsi **fédérer toujours plus d'associations** mobilisées pour lutter contre la pollution des mégots et qui seront en accord avec les propositions constituant notre plaidoyer.

Préparation de la fusion avec Wings of the Ocean

Après l'intégration au Groupe SOS en août 2022, notre association est en cours de **fusion avec l'association Wings Of The Ocean** ! L'objectif principal : mutualiser les forces et ainsi lutter plus efficacement contre la pollution de la nature par les déchets.

Ce changement marque un **tournant dans l'histoire de "Qui nettoie si ce n'est toi ?"**, qui ne sera plus une structure en tant que telle !

L'association va devenir un segment de la nouvelle structure fusionnée Wings Of The Ocean.

Depuis avril 2023, la fusion est initiée. Nous avons commencé à la mettre en œuvre opérationnellement dès août 2023.

Concrètement, après des mois de discussions entre les responsables DG, services comptables, services juridiques, salariés et référents bénévoles, nous avons commencé à mettre en commun nos outils de fonctionnement ; nous avons commencé à informer nos partenaires ; Alexis a pris en charge la coordination des antennes bénévoles des deux structures (qui n'en formeront bientôt plus qu'une !) et organise des appels mensuels thématiques pour les référents des antennes des deux entités ; Yoann a contacté des écoles et créé des présentations de sensibilisation au nom de Wings Of The Ocean ; nous organisons des réunions hebdomadaires de travail ; Wings Of The Ocean prend en charge les prestations entreprises.

Plus concrètement encore, la nouvelle structure fusionnée Wings Of The Ocean va rassembler les deux associations avec d'un côté l'association Wings Of The Ocean -d'intérêt général-, et de l'autre côté, l'association "Qui nettoie si ce n'est toi ?" -qui va changer de nom et devenir fiscalisée. Cela donnera naissance à une structure capable d'émettre des reçus fiscaux ET de réaliser des prestations d'un montant sans limite, pour lequel nous paierons en revanche la TVA.

En janvier 2024, nous fixerons les évolutions en matière de communication puis nous annoncerons la fusion mais il faudra attendre juillet 2024 et l'AG de notre association pour que la fusion soit officielle administrativement.

Nos partenaires et soutiens

Partenaires opérationnels

- **37 partenaires lors des dépollutions citoyennes :**

BTS Rouillon Germinière, Association Uni'Vert, Maison de Quartier des Ardriers, Maison de Quartier de la Madeleine, Les Randonneurs Vibraysiens, IFSI Croix-Rouge, FerTOIs-Même, Municipalité de Plougomer, Scouts et Guides de France, Maison de Quartier Pierre Guédou, IET Nantes, Maison de l'Europe, Maison de Quartier Pierre Perret, Planètes Sciences, Surfrider Foundation, Wings Of The Ocean, Municipalité de Cahors, MACIF, Municipalité de Séné, L'Ultra Marin, Service National Universel, Manger Bouger Le Mans, Le Roseau, Municipalité de Préval, NRJ Brest, Les Forêts du Sport Français et Sport Vert Pour la Planète, Municipalité de Tours, CPAM. Municipalité de la Suze-sur-Sarthe et Le Mans Habitat.

- **63 partenaires en sensibilisation :**

Collège Simone Veil, Ecole Sablonnière, Lycée Raphaël Elisé, Lycée Robert Garnier, Ecole de Cherré-au, Ecole Charles Perrault, AFOREM, Lycée Le Tertre Notre-Dame, Blue Dog, Residance, Oxygen (Impact et Rêveries) et Track-Addict (Cheneru), Lycée Notre-Dame, Lycée Alcide d'Orbigny, Municipalité de Nogent-le-Bernard, Association des Villes pour la Propreté Urbaine, Gazoufest, Lycée Bellevue, Unis-Cité Solidarité Entreprises, Caisse d'Épargne, Armada de Rouen, Collège de Conlie, Ecole Victor Hugo, SynerCiel, Sarthe Habitat, Perche Nature, Hyundai Caen, Ecole Saint-Jean-Notre-Dame, Envie Maine, Terres Du Son, Communauté de Communes et Office de Tourisme du Maine Saosnois, Sound System de l'Ouest, Municipalité de La Ferté-Bernard, Communauté de Communes du Maine, Marionnaud, Club Service Sud-Ouest Le Mans, Matmut, 3M, Ecole Henri Matisse, Forever Young Le Mans, Lycée Touchard Washington, 36h Impact Machin Bidule, Oui Care, SGS, MAIF, Uni'Vert Sport, Séisme Grand Ouest, CLOPE, Conscience Impact Écologique, Tree6clope, Recyclop, GreenMinded, Clinique du Pré, There's a way, SEPENES, CyclaMaine, Grenier de l'Huisne, Chope et Compagnie, COVEA et Le Mans Université.

- **5 partenaires plus largement opérationnels :**

les associations Unis-Cité et France Bénévolat pour trouver des bénévoles et stagiaires, les entreprises Pulpe Production pour les tournages et montages vidéo, et Lakaa pour être mis en lien avec des entreprises qui souhaitent mobiliser et sensibiliser leurs salariés, ainsi que l'application Trash Spotter pour tout son soutien dans la lutte contre les déchets sauvages.

Soutiens matériels et financiers

- **2 soutiens matériels :**

Envie Maine, Le Fast Food Kebab

- **12 soutiens financiers :**

Canton, Le Mans Métropole, Département de la Sarthe, FDVA, Fondation Macif, Municipalité de Nogent-le-Bernard, Optic2000 La Ferté-Bernard, Generali La Ferté-Bernard, Transports Brivain, Residance, Lycée Alcide d'Orbigny, BTS La Germinière, Alcome

Merci énormément à l'ensemble des personnes au sein de ces structures, qui ont activement contribuées voire rendues possible nos actions.

Qui Nettoie Si Ce N'est Toi ? est une association du Groupe SOS.